

## MARQUÉS DE VALLGORNERA

# Breve descripción del archivo de la Casa de Vallgornera

### 1. PREAMBULO

*Propósito.* El objeto de este trabajo es contribuir, predicando con el ejemplo, a que se divulgue el contenido de los archivos particulares, muchos de los cuales contienen interesante documentación desconocida para el público.

Una somera labor de clasificación de los fondos de un archivo y su divulgación en un trabajo fácilmente accesible, ha de reportar sin duda beneficios para el mejor conocimiento de la historia del país.

*Descripción general.* Mi archivo particular, es como todos los de su clase, salvo raras excepciones, principalmente de carácter genealógico y patrimonial, aunque por la antigüedad de algunas de las familias que han contribuido a aportar fondos y por la importancia de algunas de ellas, buena parte de la documentación conservada puede tener interés histórico.

Se conserva en la casa pairal de Olot (Gerona), calle Clivillers, 13. La documentación conservada es relativamente poco extensa.

La clasificación de este archivo, a nuestro parecer la más lógica, la hemos hecho por el origen de la documentación, es decir por las familias que por sucesivos matrimonios y sucesiones la han ido incorporando.

Esta clasificación interfiere un poco con la que se hizo anteriormente, que era de tipo temático. Por ejemplo, yo separo la documentación Bosch de Platraver de la de Vallgornera, pero como sea que los registros encuadernados en pergamino que se formaron en esta última (siglo XVIII) son posteriores al enlace con la casa Bosch de Platraver, se hallarán en ellos algunos documentos pertenecientes a esta familia.

He puesto una signatura a cada documento o conjunto de documentos que pueden constituir unidad. Llamo *registro* (R.) al conjunto de documentos bien sean papeles, pergaminos o mixtos que he hallado cosidos y con una cubierta, por lo general de pergamino; *legajo* (L.) al conjunto de documentos que he hallado sueltos y que he agrupado por su afinidad o que estaban ya agrupados en paquetes. Finalmente, llamo *documento* (D.) a una serie de páginas que he hallado cosidas y que tratan de un sólo tema central. No hay que decir que dentro de los *legajos* podrían señalarse, en una subdivisión, una serie de *documentos*.

*Esquema genealógico.* Me parece necesario, para explicar la organización del archivo, dar aquí un árbol genealógico simplificado, en el que figuran, entre otras, las familias o linajes que han aportado documentación (familias que he señalado con letras mayúsculas).

## 2. CONTENIDO DEL ARCHIVO

## A) Fondos documentales originales clasificados

## Fondo VALLGORNERA - MONTAGUT

La familia de Vallgornera es originaria del lugar de su nombre, en el Ampurdán (Gerona) próximo a Peralada, donde todavía se conserva en buen estado el castillo de Vallgornera, propiedad del Sr. Marqués de Castellósrius como sucesor de la rama primogénita de la familia. Son numerosos los estudios genealógicos y bibliografía sobre dicha familia (1).

La familia de Montagut aparece originaria del lugar de su nombre cerca de Olot. Como puede verse en el árbol genealógico que incluimos, dio varonía a la rama de Vallgornera antecesora del autor de este trabajo en 1504, pero como hacia 1700, Baltasar de Llunes y Montagut, continuador del linaje, antepuso a estos apellidos el de Vallgornera, hemos denominado fondo Vallgornera-Montagut a toda la documentación referente a este período.

A continuación reseñamos brevemente la documentación conservada:

"*Donacions y capitols matrimoniales de diferents famílies vuy unidas a la de Vallgornera.*" R. 1 Vall.

Contiene 13 pergaminos y 9 escrituras en papel. Siglos xv a xvii. No hay índice.

"*Testaments e inventaris de diferents famílies unidas a la de Vallgornera.*" R. 2 Vall.

Contiene 53 testamentos, 19 inventarios y 6 adjudicaciones de bienes. Desde el siglo xiii. Principales familias representadas: Montagut, Cartellá, Vallgornera, Esquerrier, Llunes, Bosch de Platraver, Bassols, Civilla y Lentorn. Hay un índice.

"*Concordias y notas de plets.*" R. 3 Vall.

Hay un índice que reseña 24 concordias de las que se conservan 9.

"*Lluicions de censals a que los bens de Vallgornera y de les famílies a ella unides estaban obligats, encarregaments de part de ells, apocas de dot y renunciacions de llegats.*" R. 4 Vall.

Contiene 9 pergaminos y 84 escrituras. Casi todo siglos xvii y xviii. Hay un índice muy detallado, de 57 páginas de las que faltan 4.

"*Actes per las espectanzas de las casas y terras que la familia de Vallgornera te en Olot.*" R. 5 Vall.

Contiene 15 pergaminos y 32 escrituras. Hay un índice bastante detallado, de 8 páginas.

"*Causas pías y beneficis ecclesiastichs y fundacions.*" R. 6 Vall.

Destaca en este registro la siguiente documentación:

Beneficio fundado en la iglesia de San Pedro de las Presas bajo la invocación de Nuestra Señora de Gracia, en 1290.

Causa pía fundada por la Vizcondesa de Narbona, Guillerma de Vilademany en 1399 (2).

Causa pía de Ramón de Camps, beneficiado de la iglesia de San Pedro de las Presas, para casar doncellas, en 1444.

Causas pías varias en las iglesias del Tura y San Esteban de Olot.

El libro no lleva índice.

"*Llibre de emoluments portat en la notaria y scrivania del Mallol del Vescomtat de Bas.*" R. 7 Vall.

En la primera página dice:

“Libre en que se notan las firmas per rahó de señoría de las transportacions dels bens que estan en directe domini de la Familia de Vallgornera y demes a ella unidas”.

Las firmas por razón de señoría se regieren al Castillo de Rocacorba, propio de la familia de Montagut, Castillo del Coll y Estadio de Bellver de la de Vallgornera, Castillo de Monros de la misma, Vizcondado de Bas de la de Bosch de Platraver, Vall del Bach, Santa Pau y otras partes, de la de Bassols, Baronía de Pera de la familia de Lentorn y de Civilla. Acaba con las reducciones de tasas y censos.

Contiene 95 páginas. Todo del siglo XVIII. Dentro hay algunos papeles sueltos.

“Capbreccacions”. R. 8 Vall.

Libro en papel de sello que reproduce en 1781 un cabreo de 1536 hecho en el Castillo del Mallol por Juan Scaix y Margante su esposa a Ludovico Enríquez de Cabrera, Conde de Módica, por el Manso del Mallol.

Contiene 167 folios escritos y numerosos en blanco al final.

“Adjudicacions dels censos que rep Geroni de Montagut y de Vallgornera de alguns pagesos de las Presas los quals foren de Guillem de Balps y ara pertanyen a dit Geroni de Montagut per cessio que Francisco de Senespleda com a suchent a dit Des Balps ne feu a la muller de March de Montagut...”. R. 9 Vall. Contiene 33 páginas. Es de 1623.

“Capbreu del Castell de Mont Ros actuant en la parroquia de Santa Eularia de Beguda del 1355”. R. 10 Vall.

El título anterior figura en la primera página (en el lomo dice solamente “Confessions”) y más abajo dice:

“Las confessions del homes de Baguda foren fetes a 10 de febrer de 1355 en la notaria de Castellfollit a Ramon de Maso y a Guillem de Belda com a successors en dites rendas del Castell de Montros de Pera de Minyana Sr. de dit Castell”.

Es una copia hecha en 1542. Hay un índice con 37 nombres.

“Miguel Soler, mercader de Olot contra Antic Cloperols pages de Sant Joan les Fonts possessor del Masmitja”. R. 11 Vall.

El título anterior figura en la portada. Más abajo dice:

“Soler tenia a carta de gracia comprat lo delme del Castell de Montros en lo terme de Beguda y feya cabrear Antic Cloperols y en aquest proces se lligen las confessions velles fetes a favor de Miguel March de Montagut com a procurador de Berthomeu de Montagut son fill”.

Contiene 92 folios. Es de 1612.

“Real concesión de una paga de agua de la fuente principal de la villa de Olot a favor de Don Ramon de Vallgornera de Lentorn y Llunes en atención a la buena fe con que su difunto padre Don Antonio Vallgornera y Llunes construyó a sus expensas varias obras a beneficio del público de aquella villa”. R. 12 Vall. 90 folios.

“Llibre dels censos que la casa de Vallgornera, Montagut y Llunes de Olot reb de diferents masos situats en Beguda, Biaña Rocacorba, etc. amb una nota de les confesions dels masos, de la paga dels censos y de las firmas per rahó de señoría”. R. 13 Vall.

“Capbreccacions”. R. 14 Vall.

Se refiere al castillo de Rocacorba.

En las primeras páginas se lee:

“Índice dels que cabrevaren a favor del Ilustre Guillem Galceran de Cartella, Sr. del Castell de Rocacorba en lo any 1306” (contiene 61 nombres, principalmente de los lugares de Pujarnol, Biert, Adri y Montcalt).

“Índice dels que cabrevaren a favor dels Castlans del Castell de Rocacorba en lo any 1338” (44 nombres).

“Índice dels que cabrevaren a favor del Ilustre Barthomeu de Montagut y Vallgornera señor del Castell de Rocacorba en lo any 1555 y altres en virtud de Reals Sentencies” (40 nombres).

“Confessions fetas a favor del Ilustre Geronim de Montagut com a señor del Castell de Rocacorba...” (23 confesiones de 1608 a 1610, de las que sólo se reseñan nombre, manso y fecha sin texto en el registro).

“Establiment de la Batllia de Sach feta per la noble Señora Doña Constanza de Montagut y Cartella a Jaume Sarraynach pages de Biert en la curia de Olot als 8 setembre 1445”.

Siguen 12 cabrevaciones y 2 reducciones de censos del Mas Adroher de Montcalt.

*Documentos sueltos sobre el castillo de Rocacorba.* L. 1 Vall.

Son unos 25 documentos importantes para su historia, desde 1168 a 1554 (muchos de ellos son copias posteriores), entre los que se hallan ventas, cesiones reales, donaciones, confesiones, etc. (3).

*Documentos varios sobre las casas Desbalbs, Moncorp, Despujol y Batet.* L. 2 Vall.

Siglos xv y xvi.

*Documentos sobre derechos señoriales y otras cuestiones concernientes a Vilanova de la Muga y Setrilla.* L. 3 Vall.

*Documentos sobre cuestiones referentes a la comarca de Olot.* L. 4 Vall.

*Documentos sobre Fray Gaspar de Montagut de Vallgornera, monje y sacristán mayor del Monasterio de San Esteban de Bañolas.* L. 5 Vall.

Siglo xvii (4).

*Documentos sobre Bartolomé de Montagut, prior del Monasterio de Bañolas.* L. 6 Vall.

Siglo xvi.

*Papeles genealógicos.* L. 7 Vall.

Principalmente árboles genealógicos, de ejecución deficiente pero interesantes.

*Papeles varios sobre Las Presas.* L. 8 Vall.

Destaca un impreso que da muy interesantes noticias antiguas, titulado: “Memorial ajustado para la decisión de la causa pendiente entre partes del venerable Abad y Monasterio de Monjes Benitos Regulares de San Benet de Bages y Francisca de Vallgornera viuda domiciliada en la villa de Olot”. Siglo xvii. (Se refiere a la Batllia de Sac de Las Pressas que pertenecía a la familia Montagut.)

*Pleito con el Marqués de Alfarrás.* L. 9 Vall.

A propósito de los bienes donados a Angela de Montagut y de Vallgornera, hermana de Baldirio Jerónimo, casada en segundas nupcias con Pedro de Ribas (ver árbol genealógico).

*Papeles sobre Sicilia.* L. 10 Vall.

Una rama de la casa Vallgornera pasó a Sicilia en el siglo xiv y con el tiempo hubo legados y herencias entre ambas ramas. Algunos papeles sobre estas

cuestiones, viajes a Sicilia de algunos Vallgornera de Cataluña, etc., se conservan en este delgado legajo (5).

#### Subfondo COLL

Esta familia, originaria del Castillo del Coll (antiguo Villare Alario), en las proximidades de Olot, es quizás la más antigua de todas las incorporadas a la casa de Vallgornera, pues existen documentados individuos de la misma desde el siglo x. Lamentablemente, nuestro archivo apenas conserva documentación sobre la misma aunque existen documentos originales en archivos públicos y hay una numerosa bibliografía sobre la misma (6). Aparte del registro señalado a continuación, conservamos algunos pergaminos todavía no bien clasificados.

"*Castell del Coll, señoría directa*". R. 1 Coll.

Contiene 15 pergaminos, desde 1283.

Hay un resumen inicial y notas genealógicas, poco fundamentadas.

#### Subfondo CALBIS

La genealogía de esta familia es desconocida.

"*Llibre de la Heretat de Garriguella y directa señoría*". R. 1 Cal.

Se refiere a los Mansos Guardia y Franquesa, de la parroquia de Garriguella, pertenecientes a la familia de Vallgornera como sucesora del Magnífico Doctor en Derechos Jaime Calbis, domiciliado en Castelló de Empuries.

Contiene 25 escrituras del siglo xvi de las cuales 20 en pergamino.

"*Notas del Doctor Calbis*". R. 2 Cal.

#### Subfondo LLUNES

Familia oriiginaria de Caldas de Montbuy (Barcelona). Genealogía no publicada.

*Diversos papeles de la casa Llunes*. L. 1 Llun.

#### Fondo BOSCH DE PLATRAVER

Familia originaria de San Privat de Bas (Gerona). Su genealogía no ha sido publicada. Figura manuscrita en uno de los registros que reseñamos más abajo.

En realidad esta documentación podría ser considerada como un sub-fondo de la de Vallgornera-Montagut por haber advenido por línea femenina, pero la desglosamos debido a la extensión e importancia de la misma.

"*Libre de matrimonis y testaments*". R. 1 Bosch.

Contiene 37 documentos referentes a Bosch de Platraver y Bassols, algunos de ellos en pergamino.

Desde 1368 hasta fines del siglo xviii.

"*Capbreuacions y altres actes autentichs*". R. 2 Bosch.

El título anterior figura en el lomo. En la portada dice: "*Tascas, censos directas señorías del Bescondat de Bas. Concordias als 12 de juny de 1600.*"

Tiene unas 300 páginas. Reproducimos íntegramente el índice por su interés:

"Índice de lo que se contó en lo present llibre:

Lo acte de venda de las tascas, censos y directas señorías del Vescomtat de

Bas fets per lo legitim Procurador del Ilustrissim Señor Don Gastó de Moncada Vescomte de Cabrera y Bas al Honorable Joan Bosch de Platraver en poder de Francesch Pasqual Notari de Gerona als 12 de juny 1600.

Concordia feta y firmada per lo Procurador de dit señor Vescomte de contentiment de dit Honorable Joan Bosch de Platraver de una part y los Señors Moncorp y Despujol de part altre sobre directas señorias en poder de Geronim Margui notari als 14 juny 1600.

Concordia firmada per y entre lo Magnific Joan Pau Bosch de Platraver de una part y lo Reverent Joan Mata Prevere y Rector de Las Presas de part altra sobre directas señorias en poder de Calixto Bassols notari de Olot als 8 de janer 1640.

Encarregament de diferents censals fets per lo dit Honorable Joan Bosch de Platraver de part del preu de la sobrecalendada venda en poder de dit Pasqual notari lo mateix dia 12 de juny 1600.

Concordia firmada entre lo Ilustrissim Señor Marques de Aytona vescomte de Bas y los singulars de las Parroquias de Sant Privat y Puigpardinas en poder de Geronim Margui notari de Bas y Antoni Joan Homs notari de Montpalau als 12 janer 1599.

Confessions fetas per los emphiteotas del vescomtat de Bas a favor de dit Honorable Joan Bosch de Platraver y de sos successors continuadas desde fol. 1 fins a 84 a favor de dit Joan Bosch de Platraver en poder de Antoni Joan Compte notari y las demes fins al ultim del llibre a favor de sos successors.

Item 8 confessions authenticas tretas del capbreu del Prior de Ridaura fetas a favor del vescomte de Bas per emphiteotas de la Parroquia de Ridaura."

"*Capbreus del Vescomtat de Bas fets en los anys 1559 y 1584*". R. 3 Bosch.

En el folio 4 dice:

"Copia authentica del original cabreu fet per los homens del vescomtat de Bas a favor dels Ilustrissims señors Don Lluís Enriquez de Cabrera, gran Almirant de Castella, Duch de Medina de Rioseco, Compte de Modica en lo Regne de Sicilia, Vescomte de Cabrera y de Bas y de Dona Ana de Cabrera sa muller rebut en poder de Antoni Vila notari publich de la vila de Hostalrich part en lo any 1557 y part en lo any 1559".

Tiene este cabreo 76 páginas. Al principio hay un índice con 112 nombres.

A continuación y ocupando dos folios está el siguiente documento:

"Memorial de diferentas mesuras y altres prestaciones de censos tascas y demes servituts que en temps passat antes del any 1592 en ques feu la reduccio de pesos, midas y mesuras se prestavan per los emphiteotas als señors directes para intelligencia dels cabreus vells, tret y copiat de altre memorial fet de ma y lletra del Reverent Miquel Soler prevere y beneficiat de Olot y Rector de Santa Eugenia el qual en son temps feu cabrevar las rendas de la mensa epicopal y de molts altres señors del Bisbat de Girona".

A continuación sigue:

"Copia authentica originales capibrevi redditurum vicecomitatis de Basso recepto penes Joannem Boscha et Bernardum Bosch notarios villae de Calella, anno 1584".

Ocupa 91 folios. Al final tiene índice con 125 nombres entre personas y mansos.

Sueltos, además, existen dos cuadernillos:

*Cabreo del Mas Mallol y del Mas Moner de San Privat en 1557*. D. 1 Bosch.

Es copia de 4 de diciembre de 1635.

*Cabreo de Bartolomé Albert y Rafael Muntada, payeses de San Privat en 1584*. D. 2 Bosch.

Es copia de 4 de diciembre de 1636.

"*Cabbreu del vescomtat de Bas fet en lo any 1584*". R. 4 Bosch.

Es copia hecha por el notario Miguel Orri el 15 de junio de 1674. Ocupa 108 folios. Hay índice alfabético. Es el mismo que figura en el R. 3 Bosch.

Dentro de este registro, sueltos:

"*Confessions dels emphiteotas del Vescomtat de Bas rebudas en poder de Miquel Gasull notari com a regint la notaria pública del Castell del Mallol vescomtat de Bas en los anys 1678, 1679 y 1680*". D. 3 Bosch.

Ocupa 30 folios.

"*Cabbreus del Massegur de Ridaura del pubill Graheras y altres fets en lo any 1584*". D. 4 Bosch.

Es copia de 4 de diciembre de 1635.

"*Noticia de la familia de Bosch de Platraver y las heretats de Mas Oliver, La Terrada, etc.*". R. 5 Bosch.

Contiene historia genealógica y arrendamientos del siglo XVIII.

"*Llibre dels comptes que jo, Mr. Juan Pau Bosch de Platraver tindre ab diverses personas*". R. 6 Bosch.

Contiene principalmente arriendos del siglo XVII de diversos mansos de San Privat de Bas como Platraver, Freixeneda, Amat y otros.

*Diversos papeles sobre el vizcondado de Bas relativos a Alemany de Bellpuig y Berardo*. L. 1 Bosch.

*Diversos papeles sueltos sobre cosas del vizcondado de Bas*. L. 2 Bosch.

#### Sub-fondo BASSOLS

Familia cuya genealogía no ha sido publicada.

"*Actes del patrimoni de Bassols*". R. 1 Bas.

Dentro dice:

"*Llibre en que se troban continuats diferents actes authentics y copia simple de actes pertaïents tots als bens que foren de la casa de Bassols, Burgesos de Perpiñá a la que ha succeit la casa de vallgornera y de Llunes de Olot.*"

Casi todo hace referencia a Anton Vicens Bassols, domiciliado en Olot. Contiene 54 documentos, todos entre 1630 y 1642 menos uno de 1700 y otro de 1717. 162 folios.

"*Llibre de la renda en la Baronia de Santa Pau*". R. 2 Bas.

Contiene muchos documentos, de entre los cuales, algún pergamino, el más antiguo de estos de 1346, relativos en su mayoría al manso Terrada.

*Actuaciones judiciales y notariales sobre el Mas Terrada y otros asuntos de la Baronia de Santa Pau*. R. 3 Bas.

Se trata de un grueso libro encuadernado en pergamino, de unos 1000 folios, sin título antiguo y sin índice, que trata entre otras cosas de la venta del Mas Terrada. Siglo XVI.

*Libro de cuentas de Antoni Vicens Bassols*. R. 4 Bas. Siglo XVII.

#### Fondo BALDRICH

Familia originaria del Morell (Tarragona). Su genealogía ha sido publicada en el libro del Dr. Gramunt, TARRACO GENTILICIA (7), escrita por el autor

de estas líneas en lo que se refiere a la rama que enlazó en la casa de Vallgornera. La documentación que se conserva es relativamente importante en cantidad y valor histórico, en especial por lo que hace referencia al pueblo de Rourell o Raurell (Tarragona). También tienen interés los documentos relativos a Alberto de Baldrich y de Veciana que ocupó numerosos cargos públicos y llegó a Ministro de la Gobernación.

#### A. Documentos clasificados en el siglo XIX

Se hallan en una serie de carpetas idénticas, con lomo de piel en el que figura el título de las mismas. Cada documento se halla dentro de una hoja de papel doblada que lleva la reseña del documento y lleva adherida una etiqueta que indica, Número del documento, Número de la carpeta (que es lo que yo denominó legajo) y Número del legajo (o conjunto de documentos dentro de la carpeta).

"*Baptismes, desposoris, obits*". L. 1 Bal.

Desde 1659.

"*Capitols matrimonials*". L. 2 Bal.

Contiene 42 documentos de los siglos XVI a XVIII.

"*Formació del patrimoni del Raurell. 3.<sup>a</sup> época*". L. 5 Bal.

Contiene 14 documentos, de los siglos XVII y XVIII. Destacan los siguientes:

"Nombraments de Batlles fets per los señors del Castell, lloch y terme del Raurell."

"Ordenansas y reglaments fets per los señors del Raurell."

"Ordinacions per lo poble del Raurell fetas per Don Salvador Baldrich y Zaragoza, Señor y Baró de dit poble, dia 10 de novembre 1710."

"Dietari de Cort del Honorable Batlle del lloch del Raurell essent al present Batlle Joan Palau" (de 1716 a 1736).

"*Enfiteusis, tascas, censos*". L. 6 Bal.

Contiene 61 documentos principalmente de los siglos XVII y XVIII y algunos de los siglos XVI y XIX.

"*Predis*". L. 10 Bal.

Dentro, 6 "legajos".

Predis en Raurell. 17 documentos.

Predis en Valls. 6 doc.

Predis en La Granja. 6 doc.

Predis en Puigdelví. 3 doc.

Predis en Morell, Hospitals, Vilallonga, Codony. 14 doc.

Predis sin nombre en el legajo. 1 doc.

De los siglos XVII a XIX.

"*Predis. Aiguas*". L. 11 Bal.

Unos 40 doc. clasificados; del siglo XVIII y unos pocos del XVI y XIX, más borradores, cartas, etc., relativos a los términos de Alcover y Morell principalmente.

"*Alienacions*". L. 13 Bal.

13 documentos, siglo XVIII.

"*Censals*". L. 14 Bal.

Dentro tres legajos:

Censales que radican en Raurell.

Censales que radican en Morell.

Censales que radican en Alcover.

En total 66 documentos, siglos XVII a XIX.

"Censals". L. 15 Bal.

Legajo 1.º Censales radicados en Valls.

Legajo 2.º Censales radicados en diferentes pueblos (La Canonja, Constantí, Codony y Quarts, Guardia dels Prats, La Granja, La Riba, Montblanco, La Selva, Vilallonga, Espluga de Francolí).

Legajo 3.º Censales comprados por José Veciana.

En total 56 documentos siglos XVI a XIX.

"Censals lluits per los señors de Baldrich a sos acrehedors". L. 17 Bal.

Legajo 1.º Censals lluits. 47 doc. siglos XVI a XVIII.

Legajo 2.º Censals no lluits. 10 doc. siglos XVII y XVIII.

"Censals extrañs a la casa de Baldrich". L. 18 Bal.

Contiene 3 legajos con un total de 40 documentos, siglos XVI a XIX.

"Inventaris. Debitoris". L. 19 Bal.

Legajo 1.º Inventaris. 8 doc. siglos XVI y XVII.

Legajo 2.º Debitoris. 19 doc. siglos XVII a XIX.

"Arrendaments. Apocas". L. 20 Bal.

Legajo 1.º Arrendaments finits. 16 doc. siglos XVI a XIX.

Legajo 2.º Apocas de lluismes. Censos. 30 doc. siglos XVII y XVIII.

Legajo 3.º Apocas de dots. 13 doc. siglos XVII y XVIII.

Legajo 4.º Apocas de pensions de censals. 8 doc. siglos XVII y XVIII.

Legajo 5.º Apocas de diferents assumptos. 18 doc. siglos XVI a XIX.

"Concordias". L. 21 Bal.

28 doc. Siglos XVII a XIX.

"Poders". L. 23 Bal.

Legajo 1.º Poders otorgats per los antichs señors del Raurell a favor de varios. 5 doc. siglos XVII y XVIII.

Legajo 2.º Poders otorgats per los Srs. Baldrichs y per los Saragosas. 48 doc. siglos XVI a XIX.

Legajo 3.º Poders otorgats per varios a favor de Saragosas y Baldrichs. 32 doc. siglos XVII y XVIII.

Legajo 4.º Poders de varios a varios. 17 doc. siglos XVI a XVIII.

4 documentos sueltos siglos XVIII y XIX.

#### B. Documentos clasificados modernamente

1) PLEITOS (papeles sueltos, en legajos atados).

*Pleitos sobre aguas.* L. 24 Bal.

*Causa Dou, Valldosera y Saleta.* L. 25 Bal.

*Familia Vaquer y Corder y sus pleitos.* 1. 26 Bal.

*Causa contra Lázaro de Camps y Roselló.* L. 27 Bal.

*Diversos pleitos sobre tascas del Raurell con las familias Teixidor, Estayo y Berbegal.* L. 28 Bal.

*Proceso contra el Convento de Santa Clara de Tarragona.* L. 29 Bal.

*Pleitos contra el Marqués de Tamarit.* L. 30 Bal.

*Pleito de D. Salvador Baldrich contra el regio fisco sobre pretensiones de nobleza (siglo XVIII).* L. 31 Bal.

*"Resum d un procés actual a la Real Audiencia de Cataluña not. Joseph Vila lo qual tingué principi en lo any 1674... sobre dret de tenir lo Señor del Raurell*

*fleca, taberna, carniceria, bestiar, pasturas, jurisdicció, nomenar batlles, fer obras en lo Castell, censos de gallinas y otras cosas...*. L. 32 Bal.

*Pleitos diversos*. L. 33 Bal.

*"Sentencias proferidas por la Real Audiencia de Barcelona y las de varios Batlles de alguns poblets tingudes en las Curias"*. L. 34 Bal.

2) REFERENTES A LA HISTORIA DEL RAURELL (Papeles sueltos en legajos atados o en carpetas modernas).

*Historia antigua del Raurell* (siglos XII a XIV). L. 35 Bal.

*Papeles sobre aguas del Raurell*. L. 36 Bal. Contiene entre otros documentos un pergamino de 1181 de concesión de agua a la Milicia del Temple de Raurell por Vidal, Bayle de Tarragona. Firma del rey Alfonso.

*Créditos de Baldrich contra el Raurell*. L. 37 Bal.

*Parroquia de Raurell* (construcción de la iglesia nueva en 1765 a instancia de Francisco Baldrich, Canónigo de Tarragona). L. 38 Bal.

*Catastro del Raurell en 1857*. L. 39 Bal.

*Diversas cartas de pago a los Síndicos de Raurell por los catastros de varios años que van de 1730 a 1773. Estanco del aguardiente de 1760 y 1763*. L. 40 Bal.

*Células de reparto del Catastro para los Baldrich de los pueblos de Raurell, Valls y Vilallonga, de 1829 a 1833*. L. 41 Bal.

*Obras en el Castillo de Raurell* (siglo XVIII). L. 42 Bal.

3) REFERENTES AL CAMPO DE TARRAGONA Y RESTO DE CATALUÑA.

*Manuscrito sobre incorporación a la Corona del Campo de Tarragona*. D. 1 Bal.

Dice así la portada: "Instrucción para comprehender mejor el derecho que asiste al Ilmo. Sr. Arzobispo de Tarragona en la misma ciudad de Tarragona y su campo o territorio y a Dn. Salvador Félix Baldrich en el castillo, lugar y término del Raurell o Rourell, sito en dicho campo, desvaneciendo la pretensión que en 13 de junio de 1762 ha manifestado el Sr. Fiscal del Consejo dirigida a incorporar derechos sobre dicha ciudad y territorio a la Corona."

*Actuación de los Baldrich contra dicha pretensión*. D. 2 Bal.

*Manuscrito sobre un "Real Despacho de confirmaciones de privilegios y regalías a favor del Sr. Ilmo. Arzobispo de la Ciudad de Tarragona y su Dignidad con fecha en Buenretiro a 28 de septiembre de 1752 dado por Eudaldo Gavella y Belurze, notario de la ciudad de Tarragona actuario y escribano de la curia del vicariato de dicha ciudad y como tal archivero del archivo de la Mensa y Dignidad arzobispal de la misma"*. D. 3 Bal. (134 folios; se remonta a 1117 y se copian documentos de los siglos XIV y XVIII).

*"Dictamen del Sr. Fiscal de lo Civil de la Real Audiencia de Cataluña Dn. Manuel Sisternes y Feliu sobre si las fábricas y reparos de las iglesias parroquiales deben costearse por los partícipes de los diezmos o por los pueblos"*. D. 4 Bal. (9 de enero de 1779; 58 folios).

*Copia del Capbreu del Morell de 1621 a 1627*. L. 43 Bal.

*"Recanació o adjudicació de tot lo terma del Morell para formar la contribució catastral"*. L. 44 Bal. (año 1702).

*Catastro del Morell de 1716*. L. 45 Bal.

*Catastro de la Granja, Hospitals y Vilallonga*. L. 46 Bal. Siglo XVIII.

*Noticias topográficas de varios términos territoriales, extensión de cada uno*

y croquis de su figura. L. 47 Bal. (Año 1716. Hechos por D. Felipe de Baldrich y por el geómetra de S. M. Dn. José Mayols. Hay algunos dibujos curiosos a pluma, principalmente sobre el término de Valls y Vilallonga. Se reseñan con mayor o menor detalle 29 términos.)

*Visitas de Montes.* L. 48 Bal. (siglo XVIII).

"*Memoria de las parts tocants al señor del Morell de las heredats de dita vila*". L. 49 Bal. Siglo XVII.

#### 4) DOCUMENTOS VARIOS.

*Índice de papeles.* L. 50 Bal. (Muy interesante, pues es un catálogo de los documentos de toda época que se conservaban en el archivo Baldrich, buen número de los cuales se han perdido.)

*Diversos papeles sobre Raurell, La Selva, Vilallonga, Valls, relativos o no a la familia. Testamentos, donaciones, inventarios.* L. 51 Bal.

*Papeles genealógicos.* L. 52 Bal.

*Arriendos y apercería Raurell y Morell.* L. 53 Bal.

"*Casa del Raurell y mos germans y nebots. Llibre segon y notas sobre lo patrimoni de Baldrich, any 1810*". R. 1 Bal. (Se han añadido otra notas en 1815.)

"*Descripció del patrimoni de la casa de Baldrich, señor del Raurell, n.º 1*". R. 2 Bal.

*Papeles genealógicos de las casas de Saragossa, Vallbona y Carbonell.* L. 54 Bal.

*Diversos papeles sueltos.* L. 55 Bal.

*Cartas diversas.* L. 56 Bal.

#### 5) REFERENTES A D. ALBERTO DE BALDRICH Y DE VECIANA (siglo XIX).

a) De tipo histórico administrativo:

*Reforma del sistema monetario.* L. 57 Bal. (Baldrich fue durante muchos años Presidente de la Junta de Reforma del Sistema Monetario.)

*Aranceles de Aduanas.* L. 58 Bal.

*Junta de Información sobre asuntos de Comercio.* L. 59 Bal. (de la cual fue Presidente).

*Juntas de Comercio.* L. 60 Bal.

*Manuscritos diversos de Alberto de Baldrich.* L. 61 Bal.

*Actividades como agregado militar a diversas embajadas europeas.* L. 62 Bal.

*Informes varios (instalación de telégrafos en la península, planes de estudios militares, etc.).* L. 63 Bal.

*Correspondencia a Baldrich y de Baldrich.* L. 64 Bal. (de bastante interés, pues figuran cartas remitidas desde distintos puntos de Europa con juicios críticos sobre los diversos países y sobre los acontecimientos de la época.)

*Diario de sesiones del Senado.* L. 65 Bal. (unos pocos números, algunos de los cuales contienen discursos suyos).

b) De tipo familiar o patrimonial:

*Papeles sobre Doña Ramona Ossorio Leyva, Marquesa de Torremejía.* L. 66 Bal. (que fue su primera mujer).

*Papeles sobre su segundo matrimonio con Dña. María Concepción Ortiz de Sandoval* (que había casado en primeras nupcias con D. Luis Fernández de Córdoba y Pimentel). L. 67 Bal.

"*Testamento de la Excma. Sra. Marquesa de Malpica, Duquesa Viuda de*

*Medinacelli, bajo el que falleció. Tasación e inventario del menaje de casa, alhajas y otros efectos de dicha Excelentísima Señora. Hija de su hijo el Muy Ilustre Sr. D. Luis Fernández de Córdoba y Pimentel*". R. 3 Bal.

"*Papeles que tenía José Aleu, de Alberto Baldrich Marqués de Vallgornera y asuntos con el Jefe Político de Tarragona*". L. 68 Bal.

*Administración de Raurell y Morell. Instrucciones a los administradores y correspondencia de éstos.* L. 69 Bal.

## Subfondo PAULA COLL

*Escrituras sobre cosas de San Juan de las Abadesas* (de donde parece ser originaria la familia). L. 1 P. COLL.

## Subfondo VECIANA

De la familia VECIANA de Valls, fundadores de los Mozos de Escuadra. Su genealogía puede verse en el libro del Dr. GRAMUNT, TARRACO GENTILICIA (8).

*Papeles de José Veciana, Mariscal de Campo.* L. 1 Vec. (contiene interesantes papeles, en especial sobre represión del contrabando y numerosas cartas del general Castaños. Siglo XVIII).

## Fondo RUBINAT

Familia originaria de Pla de Cabra (actualmente Pla de Santa María, Tarragona) y probablemente procedente antes de Ciutadilla (Lérida). Genealogía no publicada.

*Ventas y creaciones de censales en Pla, Valls, Figuerola y Tárrega.* L. 1 R. (desde siglo XVIII).

*Documentos diversos* (apocas, pleitos, creación de censales). L. 2 R.

*Papeles genealógicos.* L. 3 R.

*Testamentos.* L. 4 R.

*Libro de la renta o censales de la casa de Rubinat.* R. 1 R. (comienza en 1692).

"*Llevador dels censals del Pla a la casa de Rubinat*". R. 2 R. Siglo XIX.

"*Quadern de la Renta y celebracions de la Missa quotidiana fundada per Theresa Puig y Robinat... en la Escrivania de Cabra de 19 de agosto de 1790*". R. 3 R.

*Causa promovida contra D. Ramón Rubinat, heredero de la casa Rubinat.* L. 5 R.

*Llibre de passaports del Pla.* D. 1 R (9).

## Fondo BALLE

Familia originaria de Flassá (Gerona). Su genealogía, desde que dicha familia se vincula a Tarragona, hasta la actualidad, ha sido publicada por el autor de estas líneas en el libro del Dr. Gramunt, TARRACO GENTILICIA (10).

La documentación que se conserva, relativamente escasa, es predominantemente de tipo patrimonial y no se remonta, en general, más allá del siglo XVII.

no presentando especial interés para el historiador, salvo quizás lo relativo a las guerras del siglo XVII.

*Arrendamientos.* 4 legajos. L. 1 B. a L. 4 B.

*Inventarios. Compras. Tomas de posesión.* L. 5 B.

*Partidas. Capítulos. Apocas de dotes.* L. 6 B.

*Contribuciones. Cuentas. Créditos y cargas. Exenciones.* L. 7 B.

*Bautismos. Desposirios. Confirmaciones y profesiones religiosas.* L. 8 B.

*Correspondencia y cuentas.* L. 9 B.

*Papeles referentes a los menores Sanllorente.* L. 10 B.

*Establecimientos.* L. 11 B.

*Correspondencia oficial y particular sobre los daños causados por el nuevo cauce del río Daro (término de Serra).* L. 12 B. Siglo XIX.

*"Serveis dels ascendents de la casa de Balle del lloch de Flassá a favor dels Reys de España, cartas de éstos, etc."* L. 13 B.

La principal documentación que contiene aparte de 3 cartas Reales es la siguiente:

Sobre *Juan Balle*.

— Nombramiento por sargento mayor de nueve compañías de infantería española en la ciudad de Gerona, por Juan de Austria el 21 de junio de 1653.

— Certificación de D. Miquel de Çalba y de Vallgornera de haber recibido de Juan Balle, Batlle de la Ciudad de Gerona de 11 de diciembre 1657 a 27 de febrero de 1659, cuentas de dicha batllía.

— 19 certificados sobre sus diversos servicios, comisiones de servicio, etc., de 1618 a 1679.

— 29 cartas dirigidas al mismo, desde 1652 a 1676 por diversas personalidades de la época, entre ellas, del Marqués de Olias y de Mortara (que destacan por su número), del Duque de San Germán, del Conde de Robres, del Barón de Seebach, de Alexandro Farnese, de los Jurados de Gerona, etc.

Sobre *Pedro Balle*, cabeza de la Unión de la tierra de Gerona:

— 7 cartas al mismo del Duque de Monteleón, desde 1607 a 1613.

Sobre el *Dr. Rafael Balle*:

— Patente de capitán de una de las 9 compañías de la ciudad de Gerona, dada por Juan de Austria el 21 de junio de 1653.

— Certificación de los méritos del mismo.

Sobre *Domingo de Balle*, arcediano de la catedral de Gerona:

— 51 cartas a él dirigidas, desde 1683 a 1693, principalmente por el Marqués de Leganés y el Duque de Bournonville, referentes en general a fortificaciones en la frontera y en la contramuralla del Mercadal de Gerona.

Sobre *Miguel Balle y Salvador Balle*:

— Privilegios del Rey de Francia en 1642.

Sobre *José Antonio de Balle y Milans del Bosch* de la Bisbal:

— Certificación de sus nombramientos de Promotor de la defensa de la religión y de la patria del cantón 8.º, en 1794.

— Certificación de capitán de somatén de 50 hombres, en 1794.

— Certificación de síndico procurador general de la Bisbal, en 1779.

#### Subfondo LLORENS

Familia originaria de Tarragona. Su genealogía ha sido publicada por el autor de estas líneas en el libro del Dr. Gramunt, TARRACO GENTILICIA (11).

"Compras de fincas en lo camp de Tarragona fetas per lo Dr. Josep Llorens y son fill Dr. Pere Llorens y demes successors copiat en 1825. Censals de Llorens". R. 1 Ll. (documentos siglos XVII y XVIII).

"Casa Llorens de Tarragona. Libro de censos y censales y pago del catastro". R. 2 Ll.

"Cuentas del pupillaje de la familia de Llorens". R. 3 Ll.

Recibos de la casa de Llorens. R. 4 Ll. Año 1747.

"Llevador dels censals que reb la casa de Llorens en Tarragona en 1733 y nota a cada un de sa creació, encarregaments y los titols porque los prestan los actuals reddituaris". R. 5 Ll.

Testamentos y capítulos matrimoniales. 2 legajos. L. 1 Ll. y L. 2 Ll.

Privilegios militares, beneficios eclesiásticos, tomas de posesión, etc. L. 3 Ll.

#### Subfondo NOUVILAS

Familia originaria de Castelló de Empuries (Gerona). Genealogía no publicada. Diversos papeles Nouvilas. L. 1 N. Siglos XVIII y XIX.

#### B. PERGAMINOS

Aparte de los pergaminos encuadrados en diferentes registros y de los que hemos hecho mención sucintamente, existen en el archivo algunos centenares de pergaminos cuya clasificación no está concluida por lo cual no la damos aquí.

Indicaremos únicamente, para dar una idea general sobre esta colección, que como más interesante pueden citarse:

- Algunos pergaminos con privilegios reales o firmas de monarcas (12);
- algunos pergaminos sobre los señores del castillo del COLL;
- pergaminos sobre Las Presas;
- algunos pergaminos sobre los Rocaberti;
- algún pergamino sobre historia antigua del Raurell;
- pergaminos no referentes a la familia, curiosos por su contenido o antigüedad.

#### C. NOTAS Y DOCUMENTOS EXTRAIDOS DE OTROS ARCHIVOS

El archivo original se ha completado con notas y copias íntegras de otros documentos relativos a las familias enlazadas con la de Vallgornera y sobre su época, obtenidas:

a) Por el autor de este trabajo, mediante investigaciones realizadas principalmente en los Archivos de la Corona de Aragón, de Protocolos de Olot, Parroquial de Olot, Parroquial de Raurell y Parroquial de Vilallonga (Tarragona).

b) Por la Srta. Mercedes Costa Paretas, actualmente secretaria del Archivo de la Corona de Aragón, en el Archivo de Protocolos de Gerona y Diocesano de Gerona, referente particularmente a las familias de Vallgornera, Sort y Serrahí, de la comarca de Peralada.

c) Por D. José M.<sup>a</sup> Baldrich Gatell y D. Alberto Baldrich Romagosa en el

Archivo de la Catedral de Tarragona, referentes principalmente a la familia de Baldrich.

d) Por otros investigadores y amigos, especialmente D. Fernando Viader Gustá, de Parets d'Empordà, referentes a genealogías de diversas familias como Paguera, Setantí y Nouvilas.

e) Por la Srta. M.<sup>a</sup> Rosa del Hoyo que ha realizado investigaciones en diversos archivos de Madrid, sobre la vida y actividades de D. Alberto de Baldrich y de Veciana, II Marqués de Vallgornera.

f) Copias y microfilms obtenidas en algunos archivos oficiales principalmente el Archivo Histórico Nacional, el de Simancas y la Hemeroteca Nacional.

#### D. DOCUMENTACION ANEXA

El autor ha ido formando, como complemento al archivo familiar, una pequeña colección de pleitos impresos antiguos, especialmente genealógicos (13) y otra de impresos curiosos (proclamas, bandos, decretos, etc.) de tipo histórico y económico, buena parte de los cuales parecen proceder de los señores de Baldrich.

## NOTAS

(1) Obra fundamental es la del inolvidable amigo y pariente, gran genealogista y extraordinario bibliófilo que fue el Dr. José Gramunt i Subiela, "Genealogías de la casa de Vallgornera", Tarragona, 1942, en la que figuran las diversas ramas de la familia en Cataluña y Sicilia.

Un excelente resumen de este libro, con adiciones hasta llegar a la época actual, es la extensa nota necrológica escrita por Armando de Fluviá en el número del "Diario de Barcelona" de 15 de mayo de 1966 con motivo de la muerte del siciliano Conrado de Vallgornera, Príncipe de Nicemi, último varón que lleva dicho apellido.

El semanario EL DEBER, de Olot, bajo la firma del P. Federico Martí Albanell, publicó en los números de 21 agosto, 4 y 18 de septiembre de 1926 una historia genealógica, probablemente sacada de una investigación directa en el archivo de Olot. El trabajo, interesante, contiene con todo algunos errores de bulto.

En el libro "Les cases pairals catalanes", con texto de Joaquim de Camps i Arboix i fotografías de Francesc Català Roca (Barcelona, Ediciones Destino, 1965), se contiene bajo el capítulo "Los Vallgornera" (págs. 310-312) una corta pero bien estructurada noticia genealógica, con datos de primera mano.

En el libro de J. Capeille, "Dictionnaire des biographies roussillonnaises" (Perpignan, 1914), figuran buen número de biografías de miembros de esta familia, relacionados de alguna manera con la Cataluña francesa, extractadas algunas de ellas en el tomo IV del "Diccionari biografic" de Albertí (Barcelona, 1970), que incluye además otras biografías.

Sobre los Vallgornera de Olot, consúltese la obra de Esteban Paluzie "Olot, su comarca, sus extinguidos volcanes, etc.". Barcelona, 1860 (págs. 201-202).

Acerca de D. Alberto de Baldrich y de Veciana, II Marqués de Vallgornera, pueden consultarse, aparte de lo que se indica en la nota (7) de este trabajo y de los diccionarios y enciclopedias clásicos, entre otros, los siguientes trabajos:

"Escenas contemporáneas. Biografía del Excmo. Sr. Marqués de Vallgornera". Madrid, 1857, 16 páginas.

José Almirante. "Bibliografía militar de España". Madrid, 1876, págs. 870-871.

"Fisonomía natural y política de los procuradores en las Cortes de 1834, 1835 y 1836". Madrid, 1836, pág. 10.

Juan Corominas. "Suplemento a las memorias que para ayudar a formar un diccionario crítico de los escritores catalanes que en 1836 publicó el Dr. Félix Torres Amat... etc.". Burgos, 1849, págs. 26-27.

Juan Ruiz y Porta. "Tarraconenses ilustres". Tarragona, 1891, págs. 42-46.

Y los artículos de Arturo Masriera el 18 de abril de 1915 en LA VANGUARDIA, bajo la serie de "Próceres catalanes de vieja estirpe" (con el error de suponerlo gobernador de Málaga, cargo que él nunca ocupó) y de Joaquim de Camps i Arboix en el n.º 1.659 de DESTINO de 19 de julio de 1969 bajo el título "Ministros catalanes del siglo XIX. Alberto Felipe de Baldrich y de Veciana", centrado especialmente sobre su actividad política.

Sobre D. Alberto de Balle y de Rubinat, IV Marqués de Vallgornera, arqueólogo, numismático y tratadista de arte, puede consultarse la obra de Carles Rahola "La ciutat de Girona", Barcelona, 1929, vol. II, pág. 88, quien parece haber sacado sus datos del artículo del Marqués de Aguilar publicado en la Revista de Gerona, año 1885, titulado "El Marqués de Vallgornera".

Quizá será interesante hacer notar que en el Archivo de la Corona de Aragón figuran una serie de papeles sobre los Vallgornera, reseñados en el libro guía del archivo, por Eduardo González Hurtebise, Madrid, 1920, pág. 180, en la sección 7. DIVERSOS, como depósito de pergaminos, libros y legajos del Marqués de Vallgornera.

(2) El autor de este trabajo ha publicado el testamento de dicha señora con comentarios acerca de los parientes citados en aquél, bajo el título "El testament de Guillem de Vilademany, muller del vescomte de Narbona Eimeric IX". Montpellier, 1970, 15 pág. (trabajo presentado al XLII Congreso de la Federation Historique du Languedoc Méditerranéen et du Roussillon, tenido lugar en Perpignan en 1969 y publicado en las actas del mismo).

(3) La documentación de este legajo ha sido utilizada para los trabajos del P. Andrés de Palma de Mallorca titulados "El castillo y la Baronía de Rocacorba (datos y referencias históricas)". Revista PYRENE, de Olot, números 10 y 11, 1950.

Véase también sobre el castillo de Rocacorba: Luis G. Constans. "Documentos medievales sobre el castillo de Rocacorba" en Anales del Instituto de Estudios Gerundenses, volumen VIII, 1953, págs. 251-261 en que teniendo en cuenta el trabajo anteriormente citado, proporciona datos complementarios fruto de investigaciones propias.

La obra en curso de publicación, "Els castells catalans", Rafael Dalmau, editor, Barcelona, vol. III da también noticias sobre dicho castillo, con una nota genealógica a cargo de Armando de Fluviá (págs. 260-266).

(4) Este monje fue sin duda el que bajo el nombre de Gaspar de Vallgornera, fue abad de San Pedro de Roda de 1569 a 1592 (ver Montsalvatje, "Monasterios de la diócesis gerundense, Olot, 1904, pág. 48).

(5) Sobre la rama siciliana de los Vallgornera, ver el libro de José Gramunt citado en la nota (1) y además su otra obra "Els llinatges catalans a Sicília", Tarragona, 1931, págs. 176-181.

(6) Ocho pergaminos sobre el Coll, conservados hoy en el Archivo de la Corona de Aragón, figuran brevemente reseñados en la obra de Francisco Sevillano Colom, "Inventario de pergaminos de monasterios gerundenses". Vol. I, Madrid, 1953, Dirección General de Archivos y Bibliotecas (págs. 183-185) al hablar de los procedentes de Santa María de Ridaura, y 4 de ellos se citan igualmente en la página 78 al hablar de los de San Pedro de Camprodón.

Véase también Montsalvatje, "Colección diplomática del Condado de Besalú", Olot, 1902, T. 11 y 12 y su otra obra "Ridaura y su monasterio de Santa María". En ellas se transcriben íntegramente algunos pergaminos del Coll, antes en la Delegación de Hacienda de Gerona y hoy en el Archivo de la Corona de Aragón.

La obra de Joaquín Danés Torras, "Prèterits olotins", 2.ª ed., Olot, 1950, págs. 147-153 contiene un capítulo titulado "La lápida de Berenguer del Coll" en la que aparte de describir la mencionada lápida, del siglo XIV, que se conservaba en la iglesia de San Andrés del Coll, se hace una breve reseña del castillo y de sus poseedores.

Reproducciones de la citada lápida figuran en varios otros libros. Es buena la que figura en la obra de César August Torras "Pirineu català. Guia itinerari. Comarca d'Olot". Barcelona, 1910, págs. 237-238. Se incluye también una breve descripción del castillo, su historia y su paisaje.

Francisco Caula Vegas, distinguido y prolífico historiador de Sant Joan les Fouts, se ha dedicado con asiduidad al tema del Castillo del Coll. Véanse por ejemplo su obra "El regim senyorial a Olot", Olot, 1935, págs. 43-47 en el que se incluyen tres dibujos del autor, su trabajo en el Boletín del Centro Excursionista de Catalunya de mayo de 1937 titulado "Figures de retaule, Ricard i Quixila" y su artículo "Apostillas a una leyenda" publicado en el Boletín del Centro Excursionista de Cataluña, delegación de Olot, n.º 44-45 de agosto-septiembre de 1949.

Probablemente uno de los trabajos más interesantes y sugestivos escritos sobre la lápida del Coll y sobre los señores del castillo, sea el publicado por nuestro admirado y competente historiador olotino José M.ª de Solà-Morales bajo el título "El interés iconográfico de unas laudas sepulcrales" en los números 30-31 y 31-32 de la revista PYRENE de Olot (1951). El trabajo contiene una muy interesante bibliografía y en el segundo número de los citados, un bellissimo dibujo de la estatua yacente de Berenguer del Coll, hecho por J. Suñé de Piñol, a partir de una fotografía.

El mismo autor publicó también en PYRENE (n.º 36-37 de 1952) y bajo el título de "Atinada sugerencia" unos interesantes comentarios sobre la relación entre la heráldica de los Coll y el nombre primitivo del lugar, Villare Aliario, basados en una sugerencia que le hizo nuestro pariente y distinguido erudito de Parets d'Empordà, Fernando Viader Gustá.

El autor de estas líneas publicó también en PYRENE (n.º 40, 1953) un pequeño trabajo titulado "Los señores del castillo del Coll" en el que pretendió aportar algunas noticias poco conocidas, fruto de sus investigaciones.

Entre los libros recientes, destaquemos la amplia cita sobre el Coll, del repetidamente galardonado escritor olotino Ramón Grabolosa, en su libro "Olot, els homes i la ciutat" (Barcelona, 1969) dentro del capítulo "El gòtic local" (págs. 44-49).

Digamos para finalizar, que en la obra en curso de publicación "Els castells catalans", Vol. III, págs. 75-78, figura un trabajo ilustrado sobre dicho castillo, con bibliografía y una nota genealógica a cargo de Armando de Fluviá.

(7) Tarraco gentilicia. Barcelona, 1968, págs. 33-36.

Sobre el castillo de Rourell, comprado por los Baldrich a principios del siglo XVIII, hay poca cosa publicada. Véase la obra en publicación "Els castells catalans", Vol. III, pág. 618 en donde se dan las noticias ya conocidas por Carreras Candí, y como novedad, una noticia genealógica en las págs. 626-627 de los poseedores del castillo desde el siglo XIV, escrita por Armando de Fluviá, basada en buena parte en datos facilitados por el autor de estas líneas.

(8) Ob. cit., págs. 234-235.

Proporciona numerosas noticias inéditas sobre esta familia la obra de Nuria Sales "His-

toria dels Mossos d'Esquadra. La dinastia Veciana y la policia catalana al segle XVIII", Barcelona, 1962.

(9) Este libro, que contiene los pasaportes de viaje de algunas personas que pasaron por el Pla durante la guerra de la Independencia, ha sido transcrito, con comentarios sobre las autoridades militares que refrendaban tales pasaportes, entre ellos un Buenaventura de Vallgornera, el Barón de Eroles, etc., por el autor de estas líneas, con el título de "Algunos jefes militares de la guerra de la Independencia, vistos a través de un libro de pasaportes". Vol. II de Estudios del II Congreso Internacional de la Guerra de la Independencia y su época", Institución Fernando el Católico. Zaragoza, 1965, 41 págs., 2 láminas.

(10) Ob. cit., págs. 39-41.

(11) Ob. cit., págs. 137-139.

(12) Entre ellos, "Concesión por Martín el Humano a Simón y Vidal de Vallgornera de la tierra y castillo de Assaro en Sicilia en 1397; Nombramiento por Carlos I de Veguer y Batlle de Camprodón en 1519 a Miguel March de Montagut, de Olot; Dispensa de menor edad firmada por Fernando el Católico en 1502 a Miguel de Montagut".

(13) El autor de este trabajo ha transcrito parcialmente y comentado, uno de estos curiosos pleitos del siglo XVIII, acerca de la prelación en el protocolo entre un noble catalán y un hidalgo castellano, bajo el título "Acerca de los nobles de Cataluña" (revista Hidalguía, Madrid. Julio-agosto de 1957. 14 páginas).

Jaime de VALLEJOHERRA, Señor de Vallgornera (ca. 1180, 1300)  
= Sibila de Vilallonga

Berenguer de COLL, Señor del castillo del Coll (ca. 1134)  
= Elvenda de Sedà

Simón de Vallgornera  
= Alameda de Blanes

Jaime de Vallgornera  
= Berengaria de Castellbell

Francisco de Vallgornera  
= Marquesa Surt  
c. 1385

Jaime de Vallgornera  
= Francisca San Dionís

Juan de Vallgornera (T. 1504)  
= Fibrena de Fontcoberta

Jaime (Siguen Señores del castillo de Vallgornera, hoy Marqueses de Castellborras)

Juan de Montagut y de Llupiá (T. 1544)  
= Juana de Vallgornera (c. 1504) Señora de Vilanova de la Muga y del Coll

Bartolomé de Montagut y de Vallgornera (T. 1564)  
= Leonor de Santant y de Llop (c. 1533)

Juan José de Montagut y de Vallgornera des Balbs y de Bors (T. 1598)  
= Ana de Oms y Llop (c. m. 1577)

Baldric Gerónimo de Montagut y de Vallgornera (T. 1619)  
= Magdalena de Pabó y de Cora (c. m. 1616)

Miguel de Montagut y de Vallgornera  
= María Esquerre y GALBIS (c. m. 1625)

María de Montagut y de Vallgornera  
= Francisco LLUNES (c. 1658)

Baltasar de Vallgornera y Montagut  
= Francisca Bors de Platrever

Roger de CARTELLÁ  
Señor del castillo de Rocacorba  
T. 1450

Constanza de Cartellá

Guillermo Pedro des BALBS = Isabel de BATEY

Berenguer de MONCORP = Quitéria des Pujol (T. 1461)  
= Pedro Antonio des Balbs (T. 1502)

Margarita de Montagut (c. m. 1458)

Marc de MONTAGUT = Juana de Cabrafiga (c. m. 1425)

Bartolomé de Montagut (T. 1494) = 2.º con Catalina de Llupiá y de Cassà

Miguel March Señor del Castillo de Rocacorba (T. 1518)

Señora del castillo de Rocacorba

Pedro de Montagut Señor del Castillo de Rocacorba (T. 1518)

Berenguer de COLL, Señor del castillo del Coll (ca. 1134)

Guillermo de PAGUERA Señor del castillo de la Española

Ramón de Paguera = Constanza de Ferrer (c. 1426)

Antonia de Paguera = Jaime de Serrahí Señor del castillo de Cabanes

Rafaela de Serrahí y de Paguera (c. m. 1479)

Juan de Vallgornera (c. 1504) Señora de Vilanova de la Muga y del Coll

Juan de Vallgornera (c. 1504) Señora de Vilanova de la Muga y del Coll

Bartolomé de Montagut y de Vallgornera (T. 1564)  
= Leonor de Santant y de Llop (c. 1533)

Juan José de Montagut y de Vallgornera des Balbs y de Bors (T. 1598)  
= Ana de Oms y Llop (c. m. 1577)

Baldric Gerónimo de Montagut y de Vallgornera (T. 1619)  
= Magdalena de Pabó y de Cora (c. m. 1616)

Miguel de Montagut y de Vallgornera  
= María Esquerre y GALBIS (c. m. 1625)

María de Montagut y de Vallgornera  
= Francisco LLUNES (c. 1658)

Baltasar de Vallgornera y Montagut  
= Francisca Bors de Platrever

Juan BOSCH de Magdalena BASSOLS PLATRAVER y Tamarit (c. m. 1656)

José Bosch de Ana M.ª Boulé Platrever

Salvador BALDRICH = María ZARAGOZA

Pedro = Luisa

Luis FLORENS = M.ª

(estas últimas apellidos los llevaba por ser heredero de bienes de estas familias)

